

**DESARROLLO DEL SISTEMA EDUCATIVO  
ECUATORIANO, COMO CONDICIÓN PARA MEJORAR  
LA COMPETITIVIDAD DE LOS RECURSOS HUMANOS**

**Vergara Jose  
Mizintseva Maria**

Universidad de Rusia de la Amistad de los Pueblos  
Miklujo – Maklaya, 6 apartado postal 117198, Moscú, Rusia  
[jevdeszu@mail.ru](mailto:jevdeszu@mail.ru)  
[mfmizin@mail.ru](mailto:mfmizin@mail.ru)

**RESUMEN**

*En el artículo se analizan la importancia que tiene la educación para mejorar la competitividad de los recursos humanos, así como también la influencia de esta en el desarrollo económico del país. Se hace énfasis en las políticas socioeconómicas que está utilizando el gobierno ecuatoriano para mejorar el nivel educativo de los ecuatorianos.*

La educación tiene poder de transformación en cualquier país, por eso tanto universidades como sociedad van de la mano. El objetivo de la educación es promover el desarrollo productivo del país ofreciendo profesionales de primer nivel, creativos e independientes, a su vez la sociedad a través de sus conocimientos ayuda a hacer un país más competitivo.

El escenario actual del país presenta una serie de debilidades estructurales que dificultan el crecimiento económico, por ejemplo: tanto en empresas públicas como privadas, existe escasez de personal preparado y altamente calificado. Mano de obra que cuente con educación es lo que necesitan las industrias, para promover el cambio y hacer que la economía del Ecuador siga por el camino del desarrollo.

Según datos oficiales del Instituto Nacional de Estadísticas y Censos del Ecuador (INEC), de los 15 millones de personas que viven en Ecuador, sólo 7 millones de ecuatorianos que conforman la población con empleo tienen educación universitaria es decir este grupo es de apenas del 16,30%. La mayoría de la fuerza laboral ecuatoriana solo cuenta con educación básica y media. Si analizamos títulos de cuarto nivel o PhD el porcentaje es reducido – 1.30% de la población [5].

Continuando con el tema de educación durante el periodo educativo 2013 – 2014 solo 12367 personas se matricularon para continuar con sus estudios, de estos el 28,9% se matriculó en un post – grado y el 71% en el nivel superior. El establecimiento donde estas personas se matricularon fue en su mayoría particular con un 66,9% y 33,1% restante fue en una institución gubernamental [2]. Analizando esta situación podemos decir que la sociedad ecuatoriana en la actualidad tiene una tendencia a mejorar su nivel educativo ya que existe cada vez mas competitividad y con el tiempo hay mas gente que tiene no solo uno sino dos títulos universitarios como en países europeos.

En todo el país hay varias universidades e institutos importantes dentro de los cuales se encuentran: La Escuela Politécnica Nacional, Universidad San Francisco de Quito, Pontificia Universidad Católica del Ecuador, Universidad Central del Ecuador, etc, entre todas ellas conforman un total de 54 universidades, en 9 de ellos se proporciona educación superior, en 42 centros se puede recibir educación superior y capacitación y en tres de ellos se imparten diferentes cursos para perfeccionar diferentes especialidades [4].

También en Ecuador trabajan varias empresas consultoras internacionales como Deloitte, PricewaterhouseCoopers, Great Place to Work, etc, donde los ecuatorianos tienen la oportunidad de capacitarse y elevar su nivel de conocimientos en varias especialidades. Entre las carreras que mas demanda tienen se encuentran la Medicina, ingenierías y mecatrónica, especialidades que están en boga en la actualidad en Ecuador [1].

El gobierno ecuatoriano desempeña un rol clave cuando hablamos sobre el mejoramiento del nivel educativo en el país ya que a través de las inversiones que se hace en educación cada vez hay mas jóvenes que tienen la oportunidad de acceder a becas para formarse en el extranjero y a nivel nacional. Antes solo 200 eran los estudiantes que tenían la oportunidad de recibir educación el extranjero, pero ahora este número ha aumentado a 8000 [2]. Dentro de las universidades a las que los ecuatorianos pueden acceder a nivel mundial se encuentran universidades de alto rendimiento localizadas en países como: España, Estados Unidos, Rusia, Francia, Chile, Argentina, etc.

Ecuador es uno de los países que mas invierte en educación superior, en la región de América Latina, en el 2015 Ecuador invirtió aproximadamente 2.12% de su PIB [3]. De esta manera el gobierno pretende llevar al país a un diferente nivel de desarrollo en el que predominen la alta tecnología y la industria, para transformar al Ecuador y hacer de el un país que exporte materia elaborada con altos estándares de calidad y con valor agregado.

Junto con el desarrollo del nivel educativo, en el país se lleva a cabo un conjunto de medidas para reducir el nivel de desempleo y mejorar la tasa de empleo de los ecuatorianos. En marzo de 2014 hubo una cantidad de 6706314 personas que contaban con empleo, esta cifra se elevo a 7091116 personas en marzo del 2015 [6].

La tasa de parados paso de 3.90% en el 2014 a 4.28% en el 2015, cabe recalcar que este aumento se debe al bajo precio del petróleo y a la revalorización del dólar frente a otras monedas internacionales, lo que hace que los productos ecuatorianos se encarezcan a nivel internacional en comparación con los precios de productos peruanos y colombianos que son países vecinos del Ecuador [4].

Sin embargo, hay que destacar que en el cálculo oficial de la tasa de desempleo no se toma en cuenta a los recién graduados universitarios que están en busca de empleo. La mayoría de ellos

con dificultad encuentran trabajo sobre todo los primeros meses después de haberse graduado. Sin embargo para aquellos jóvenes profesionales que regresan a su país y cuentan con altos niveles de educación obtenidos en el extranjero la peripecia de encontrar trabajo es menor ya que este tipo de especialistas tienen mas demanda en el país. En la actualidad la mayoría de estos jóvenes desempeñan sus labores en grandes empresas no solo del gobierno sino también privadas y multinacionales. De tal manera que se justifica todo el esfuerzo y la cantidad de dinero que se invierte año tras año en educación.

### LITERATURA

- [1]. Colegiales prefieren medicina, ingenierías y mecatronica. El COMERCIO.//<http://www.elcomercio.com/tendencias/collegiales-prefieren-medicina-ingenierias-y.html>
- [2]. Equipo Editorial EKOS. Educación Superior. Ecuador, 2014. – p. 34 – 35
- [3]. Ecuador inmediato. Ecuador invierte 2.12% de su PIB en educación superior.//[http://www.ecuadorinmediato.com/index.php?module=Noticias&func=news\\_user\\_view&id=2818781722](http://www.ecuadorinmediato.com/index.php?module=Noticias&func=news_user_view&id=2818781722)
- [4]. Ecuador hoy, noticias de Ecuador. Desempleo en el Ecuador drama de cada día// <http://rusecuador.ru/ecuador-novedades/economia/15298-bezroboticza-v-ekvadore-drama-kazhdogo-dnya.html>
- [5]. Gabriela Quiroz. Conozca 11 características del trabajador ecuatoriano.// EL COMERCIO. <http://www.elcomercio.com/datos/caracteristicas-trabajador-ecuador-educacion.html>
- [6]. <http://noticias.universia.com.ec/cultura/noticia/2015/05/06/1124547/encuesta-inec-revela-situacion-actual-empleo-ecuador.html>

**EDUCATION DEVELOPMENT SYSTEM IN ECUADOR,  
AS A CONDITION FOR IMPROVING THE  
COMPETITIVENESS OF HUMAN RESOURCES**

**Vergara Jose  
Misintseva Maria**

People's Friendship University of Russia  
6, Miklujo – Maklaya, Str., 117198, Moscow, Russia  
[mfmizin@mail.ru](mailto:mfmizin@mail.ru)  
[jevdeszu@mail.ru](mailto:jevdeszu@mail.ru)

**ABSTRACT**

*The importance of the education influence on the competitiveness of the human resources improvement, as well as the influence of this on the economic development of the country, is being analyzed in the article. Emphasis on the socioeconomic politics that the Ecuadorian government is using to improve the educational level of the Ecuadorians was done.*